

A medio siglo de su fundación: Trayectoria dorada en la Universidad de Puerto Rico en Ponce (1970-2020: Cincuenta años ofreciendo servicio de excelencia y calidad en la educación superior desde el sur de Puerto Rico)

Es un gran reto resumir 50 años de historia y logros significativos de una institución educativa de prestigio como es la UPR en Ponce. Si algo nos distingue es enfrentar los desafíos y conquistarlos con loores, así que detallo aspectos sobresalientes de nuestra evolución y trayectoria de oro.

La Universidad de Puerto Rico es el primer centro docente del país y la única institución pública de educación superior que ofrece servicios desde diferentes lugares estratégicos de la isla para facilitar el acceso a la educación formal universitaria. En el sur se seleccionó la ciudad de Ponce para que fuese el ente conductor entre la academia y el sector estudiantil desde los diferentes campos del saber. El domingo 23 de agosto de 1970 sucedió el gran acontecimiento: se inauguró el Colegio Regional de Ponce de la Universidad de Puerto Rico. Un selecto equipo de profesionales fue reclutado para formar parte del personal que tendría la encomienda de lograr la permanencia institucional. Las ejecutorias llevadas a cabo por algunos de ellos continúan vigentes, motivo por el cual edificios emblemáticos de la institución fueron denominados con sus nombres: Cancha Bajo Techo Víctor Manuel Madera, primer Director-Decano; Edificio Académico Ruth Fortuño de Calzada, primera directora de Admisiones, Registradora y primera fémina en ocupar el puesto de Directora-Decana; Biblioteca Adelina Coppin-Alvarado, primera directora de la Biblioteca; y el Centro de Estudios Puertorriqueños Socorro Girón, primera directora del Departamento de Español y directora del periódico *Leo*, cuya primera edición se distribuyó el mismo día de la inauguración del Colegio. Desde el 1972 la UPR en Ponce cuenta con su revista oficial *Ceiba*.

El Dr. José V. Madera Cabán en su libro *Historia de la Universidad de Puerto Rico en Ponce: un punto de partida*, publicado en el 2005, supo captar la esencia de nuestra trayectoria académica en el ámbito educativo desde sus inicios hasta aproximadamente el 2005.

“Las páginas del tiempo exhiben/ nuestra historia, cual testigos,/ de los triunfos obtenidos/ como LEONES altivos.”, escribí en el 2010 y el tiempo así lo ha demostrado. La Universidad se transformó, por lo cual fue necesario cambiar su nombre y logo originales; en el 1998 recibió su autonomía y a partir de este momento se cambia oficialmente el puesto de Director-Decano a Rector, entre otros aspectos administrativos. Los ofrecimientos académicos evolucionaron desde grados técnicos a bachilleratos, sobresaliendo los bachilleratos de Biomédica y Psicología en Salud Mental, los de mayor interés entre los estudiantes actualmente; aumentó la matrícula de jóvenes admitidos; el personal docente y no docente está altamente capacitado para atender la demanda de los servicios ofrecidos; las acreditaciones y certificaciones en todos sus programas se actualizan constantemente para mantener el alto nivel de excelencia académica y demostrar su competitividad universitaria.

La educación impartida se complementa de manera significativa con el ofrecimiento de una variedad de actividades extracurriculares donde se han presentado eventos y personalidades de renombre, entre ellos: Gladys Rodríguez, Deborah Carthy-Deu, Osvaldo Ríos, Juan Boria, Wilkins, Ednita Nazario, Manny Manuel, Alberto Carrión, Silverio Pérez, El Boricuazo, Enrique Laguerre, el escritor peruano Mario Vargas Llosa, Normando Valentín y Raymond Arrieta, entre otros. En el 1982 se celebró el Centenario de la Feria Exposición de Ponce de 1882, auspiciado por la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades, donde participó la Orquesta Sinfónica de Puerto Rico, dirigida por Roselín Pabón; se presentó en escena la obra de teatro *Los jíbaros progresistas*, y Francisco Arriví y Angelina Morfi llevaron a cabo conferencias relacionadas al evento. La Banda representó a Ponce y a la UPR en el Desfile Puertorriqueño de Nueva York en el 1998. El Coro de Concierto obtuvo Medalla de Oro en la Competencia Internacional de Coros Young Prague 2012 y ondearon bien alto la bandera rojinegra de Ponce y la monoestrellada de Puerto Rico al arrasar con los primeros premios otorgados en el evento. El Festival de la Voz presentó su trigésima séptima edición en el 2018, casi de manera ininterrumpida. Un evento institucionalizado desde el 1986 es la Bienal de Arte de Ponce, que consta de una exposición de arte en la diversidad de medios existentes y, según expertos en este ámbito, es una de las más longevas de su clase celebrada en Puerto Rico. Los atletas, las abanderadas y la Banda representan con mucho orgullo a la institución en el evento deportivo de la Liga Atlética Interuniversitaria que se celebraba anualmente. Además, las organizaciones estudiantiles brindan un excelente apoyo a la comunidad universitaria y a la comunidad externa; y sus proyectos de servicio comunitario son extraordinarios impactando positivamente a los ciudadanos del área sur de la isla.

Continuamos superando retos, sobre todo a través de la educación virtual. Las proyecciones se mantienen firmes, como es el establecimiento del SmartHub, el cual aportará significativamente al potencial del desarrollo de la región sur; los acuerdos colaborativo con Ponce Health Sciences University (PHSU) y Nova Southeastern University para establecer programas combinados; la participación de los estudiantes de práctica del Bachillerato en Ciencias en Terapéutica Atlética en el torneo del Baloncesto Superior Nacional; la creación de nuevas áreas para el ofrecimiento de cursos a distancia y el continuo proceso de capacitación del personal universitario.

Decir UPR en Ponce es sinónimo de excelencia académica, cultura, tradición, evolución y transformación. Cincuenta años transcurridos y nos sentimos inmensamente afortunados de contar con un nutrido grupo de exalumnos que, con su tenacidad y esfuerzo, se han convertido en distinguidas personalidades en Puerto Rico y el extranjero: cumplimos la misión institucional. Ellos forman parte integral de nuestra historia universitaria. A los profesores, personal no docente, jubilados, fallecidos, ¡gracias! Por la labor de todos ustedes, celebramos estos primeros cincuenta años, nuestro aniversario de ORO.

“La importancia de una vida con propósito se mide por la obtención de sus logros.”

-Maribel Caraballo Plaza